

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto: 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XV.—Número 5.751

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts. en toda España.
Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Lunes 22 de Noviembre de 1909

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

GAFAS Y LENTES

Óptica norteamericana. Lo más cómodo y nuevo. Cristales de todas clases y para todos los defectos de la vista.

S. NICOLAS, 31 Antigua Casa Lassalle S. NICOLAS, 13
Molduras para cuadros, Estampas, Novedades en todos los géneros.
La Casa más antigua y reputada de Palma

FARMACIA Y LABORATORIO

DE

J. SUREDA LLITERAS

BROSSA, 9—PALMA DE MALLORCA

500 gramos agua oxigenada para tocador

En su diaria higiene, la emplea la mujer, para lavarse el rostro á fin de librarse de los barro, pecas y manchas, que la afean y perjudican. Se vende en Farmacias, droguerías y perfumerías. Precio, 1'50 pesetas.

«LA ÚLTIMA HORA» EN MARRUECOS

Crónica del Moghreb

Triste destino el de los pueblos que en la carrera del progreso se quedan rezagados! El derecho de quedarse atrás no existe en nuestros días. Una ley inexorable, tal vez providencial, quizás producto de un estado de conciencia de la sociedad elaborada en el yunque de la cultura moderna, impone á las naciones el deber de avanzar siempre, marchando sin tregua hacia adelante. Bajo este respecto, aunque no á impulsos de elevados sentimientos tales como los que nacidos de amor á la Humanidad alientan en el noble pecho de Gabriel Alomar, se ha formado ya una verdadera solidaridad internacional. Pero sea como fuere, en este concierto mundial, el pueblo que alegando su soberanía se empeña en estacionarse, está condenado á perecer. Por esto las naciones que no se resignan á morir yéanse obligadas á secundar á las que más afortunadas tienen el glorioso honor de marcar el derrotero que nos lleva en lo social al progreso, en lo político á la libertad. Así, la Rusia autocrática, so pena de hundirse bajo el peso de una revolución apocalíptica, tiene que tascar el freno de una constitución, brecha formidable abierta en la fortaleza de un poder anacrónico, obligada á transformarse tomando formas más en armonía con los tiempos presentes; y por esto también, Persia y Turquía se sacuden el peso del despotismo que las agobiaba, y estableciendo un régimen más racional borran de su frente el estigma que las señalaba como pueblos esclavos. Estas naciones al dignificar al ciudadano reconociéndole los derechos inherentes á la personalidad humana, restauran sus fuerzas y vigorizan el cuerpo social comunicándole la energía que le faltaba para su desenvolvimiento armónico dentro de la gran familia humana.

Y cuando tal fenómeno se realiza en la Europa oriental, por tanto tiempo sumisa, y en el Asia, por largos siglos embrutecida en un amodorramiento de idiotia; Marruecos, en íntimo y diario contacto con la civilización por sus puertos del Atlántico y del Mediterráneo, sigue siendo una triste y lamentable excepción en este movimiento mundial de avance hacia el perfeccionamiento social y político. Hoy se rige por instituciones idénticas á las que se crearon al formarse el Imperio allá por el siglo IX de la era cristiana, y en cuanto á cultura, antes ha retrocedido que avanzado. Su ideal consiste en retroceder, y sueña no en un porvenir glorioso de justicia y de dignidad, sino en una mayor exaltación del poder personal y despótico del soberano, y en una mayor degradación y un mayor envilecimiento del pueblo. Volviendo la vista atrás busca en las sombras del pasado el punto más negro para tomarlo como base de la reconstitución nacional. El moro es un verdadero tradicionalista, un tradicionalista sin mezcla ninguna de exóticas ideas que puedan arrojar un pequeño rayo de luz sobre la sociedad tenebrosa que constituye el anhelo constante de su alma. Sus casas podrían servir de ilustración gráfica para explicar el concepto marroquí de lo que debe ser la nación: cuatro paredes sólidas; la puerta, siempre cerrada, por todo hueco; un patio en el centro para mirar al cielo. En cuanto á la familia, para mantener la disciplina doméstica, un amo, mandando siempre, investido de una autoridad ilimitada; á sus pies, de bruce, besando el polvo, sus mujeres, sus hijos, sus esclavos...

El buen musulmán no concibe otra forma de sociedad.
Pero á pesar de esto, en Marruecos, la protesta contra esta misma disciplina social es permanente, y reviste graves caracteres por las formidables rebeliones con que el pueblo intenta oponerse al trato inhumanamente cruel que le da su

amo y señor, el Sultán. Paradoja extraña, que tiene sin embargo una explicación lógica. El moro, que quiere imponer en su casa su voluntad sin tolerar réplica ni consejo, y que piensa que no es posible el orden donde todos hacen valer su derecho de séres humanos y conscientes, quiere también para gobernar la gran casa que se llama nación, un soberano cuya autoridad incontrastable sea la mayor garantía para el buen gobierno. Así el Sultán es absoluto en el estado, como el padre es absoluto en la familia. Esto es lógico. Pero este mismo moro que asirazona, recibe con harta frecuencia sobre sus costillas los azotes que el soberano le aplica con una mano mientras que con la otra le impone silencio. Esta conducta del soberano también es muy lógica; porque si sus súbditos obran en sus casas de igual modo, convirtiendo la acción tutelar del padre de familia en oficio de verdugo ¿por qué él, más eminente que todos, no ha de convertir el poder en instrumento de tortura?... Pero el azotado ya no razona; el dolor que siente en sus espaldas despierta sus sentimientos de dignidad y le convierte en hombre. Entonces se rebela contra el Sultán; no contra el poder, cuya transformación no concibe. Claro es, sin embargo, que la causa del mal está en el sistema de gobierno, no en la persona que ejerce el poder supremo; pero eso los moros no lo ven. Y he aquí como, adeptos fervientes del poder absoluto, están sin embargo en lucha constante contra el absolutismo.

Lo que ocurre hoy mismo, viene á confirmar cuanto acabamos de decir. La actitud del Sultán ante las ingerencias de los poderes extranjeros en los asuntos interiores de Marruecos, es aprobada de todo el país. Las crueldades de que han sido víctimas algunos personajes que le infundían recelos, son consideradas como una cosa natural que á nadie debe arrancar la más pequeña protesta; y hasta el inaudito y refinado ensañamiento con que se martirizó al Roghi, cosa es que á ninguno debe indignar. La crueldad es para los moros una manifestación legítima del poder; y ninguno concibe que el trono pueda mantenerse firme, si no se asienta sobre un montón de ensangrentadas cabezas. Pero, como ya una gran diferencia entre ser moro espectador y ser víctima, resulta que los mismos que de espectadores aprueban los abusos del poder, cuando les llega el turno de ser víctimas ponen el grito en el cielo, y si las protestas verbales no surten el efecto apetecido, apelan al recurso de la rebelión, desaprobando así con sus hechos, la doctrina política que sostienen en el terreno teórico. Y es que el hombre, hecho para la libertad, podrá, en momentos determinados, debido á una educación irracional, en el apasionamiento que engendra el amor á la tradición histórica de su pueblo, en que ha sido amamantado, defender doctrinas contrarias al desenvolvimiento de sus propias facultades, y en su consecuencia reconocer á una autoridad personal y humana, el derecho de aplastarle bajo sus plantas; pero cuando del terreno de la especulación abstracta se pasa al terreno positivo de los hechos, todo el andamiaje levantado por los sofismas de escuela y de partido, se viene abajo estrepitosamente, y el hombre natural, es decir, el hombre tal como Dios lo ha hecho, no deformado en sentido moral por filosofías corruptoras, afirma su personalidad, apelando á todos los medios para conseguir el respeto á su derecho, derecho que se deriva de la propia racionalidad de su ser. Y esto es lo que les pasa á los moros.

J. TIMONER.

(Concluirá)

PARA LAS DAMAS

EL ARTE Y LA MODA
El arte se halla también sujeto á modas. Ahora la que priva en los grandes salones es la música rusa. Tal vez ha contribuido á popularizarla la aceptación que París dispensa á los artistas del Im-

perio moscovita. Cuando la Livinne ó la Petrenko hacen oír las divinas melodías en el *Chatelet* en medio de la *mise en scene* deslumbrante de *Cleopatra*, el baile del príncipe Igot, las enervantes y misteriosas silvidas, los feroces cuadros populares y las visiones pintorescas de *Joan el Terrible*, *Rousseau* ó *Judi*, entre serpientes, plantas y pájaros que evocan el Oriente. No es aventurado asegurar que la música rusa por sí sola no hubiese vencido; sin esa tendencia *esmoivista* del espíritu moderno, que se deja seducir con facilidad.

OBRAS PIADOSAS

Una nota interesante para el estudio del progreso de la mujer la ofrece la Emperatriz Taitou de Abisinia prestando su apoyo á las obras piadosas y auxiliando las instituciones de caridad fundadas por los franceses de Addis Abbada con una suscripción de 500 francos mensuales.

¡Mejor están en Abisinia!

FUTURA MODA DE VESTIDOS

Según opiniones muy autorizadas, en el próximo invierno veremos vestidos completos de zibulina, lo que será el colmo del lujo y con esta piel alternará la nutria, la que se verá muy prodigada, tanto en guarnerías como sirviendo para fondo de la prenda.
Parece ser que se trata de romper la monotonía de esas largas chaquetas rectas dándolas algo de movimiento. Lo que las despojará en parte de las líneas de abrigo masculino que hasta ahora ocupaba un puesto entre sus características. La idea ha sido muy bien acogida, pues se tiene por seguro que tal reforma, sin rebajar en nada el sello de alta elegancia que tienen las chaquetas largas, las hará más lindas y más femeninas, porque al fin la finalidad que se persigue es despojarlas de esa seriedad que no siempre armoniza bien.

UN VIAJE

La duquesa de Rohan acaba de viajar a un pintoresco viaje por Transcaucasia y Armenia; acompañada de su hija la Princesa de Murat, ha llegado hasta el Ararat y el lago Serán. Ya el año antes había atravesado la Persia. Escritora de talento, la duquesa cuenta en emocionantes crónicas sus impresiones, y con ellas parece señalar á las grandes damas que hay algo más digno de despertar su interés en los viajes que en los casinos de los balnearios de moda y el estudio de los almacenes de la rue de la Paix.

RECETA CULINARIA

Cajitas de sesos á la Parmesana.—Se preparan unas cajitas de papel, untadas con un poquito de aceite fino se pasa al horno dos ó tres minutos; se sacan se rellenan con una buena bechamela mezclada con sesos cortados á cuadritos un poco gruesos y queso parmesano rallado, se echa un poquito de queso rallado por encima y rociado con un poco de mantequilla derretida y se ponen á gratinar; esta última operación se hace diez minutos antes de servirles; conviene mejor, para que no se deshaga el reso al mezclarlo con la bechamela, poner al fondo de la cajita un poco de ésta, y luego una redonda de seso y cubierta con bechamela concluyéndolo como el anterior.

MELQUIADES BRIZUELA.—Jefe de cocina de la Compañía Trasatlántica.

La baronesa Rubia

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal)

Domingo, 21.

Nacionalistas y radicales.—Un acto trascendental.—Dos palabras

Los dos partidos políticos que cuentan en Barcelona con más adeptos, son sin duda alguna, los radicales y los nacionalistas.

Los dos tienen escrita en un programa y en un primer término la palabra república.

Éxitos políticos, odios personales, colocaron entre unos y otros una línea divisoria, es más, un abismo.

Solidaridad catalana, que ya ha pasado á la historia, fué altamente perjudicial á los partidos de oposición al régimen imperante.

Muerto ya para siempre aquel *alsamant* como lo bautizó Maragall, radicales y nacionalistas han ido aproximándose y hoy separa á los unos de los otros una mera cuestión de forma; en el fondo coinciden perfectamente.

Los sucesos de julio y más que aquellos sucesos las consecuencias que reportaron ó sea la represión del gobierno conservador sirvieron para que los dos grupos se aproximaran más.

Ha sucedido como en aquellas horas de la ley de jurisdicciones que fué lo que enjendró la solidaridad catalana. Hombreres que á muerte se odiaban se juntaron para conseguir la derogación de aquella; hombres que á muerte se han odiado están próximos á abrazarse, en bien, dicen ellos, de la libertad, de la república.

Lerroux, este afortunado en política, hizo noches pasadas en su pastoral dirigida á sus correligionarios desde la terraza de los jardines de la Casa del Pueblo, un llamamiento á los nacionalistas.

«Sea el nacionalismo que predican, un nacionalismo liberal y expansivo, digannos que consideran á Cataluña unida al resto de España por leyes naturales y de historia y nosotros los abriremos nuestros brazos.»
Esta llamada no ha caído en tierra estéril. Los nacionalistas republicanos de Barcelona no ocultan la satisfacción que les produce esta declaración lerrouxista y si ni siquiera llegara á haber un compromiso oral ó escrito, siempre existiría,

entre las dos fuerzas, una identificación en el fondo, porque radicales lo son unos y otros, osadía sería negarlo.

El radicalismo de Lerroux no hay necesidad de demostrarlo.

El de los nacionalistas ha sido una y mil veces definido en prosa elocuentísima por esa mentalidad poderosa que tiene Mallorca, Gabriel Alomar, el «*messtre Alomar*» como aquí se le llama.

Alomar, Carneg, Lluhi, Suñol, Pedro Corominas y tantos otros que nadie puede tildar de sospechosos como radicales.

Tuvo lugar en el Fomento del Trabajo Nacional una solemne recepción en honor de don Nicolás M.º Rivero, ilustre director del «Diario de la Marina» de la Habana, enviado para gestionar la concertación del tratado hispano-cubano. El acto tuvo lugar en el gran salón de aquella importante entidad, asistiendo numerosísimo público, entre el cual sobresalían prestigiosas personalidades del mundo de negocios.

Don Federico Rahola, en ausencia del Presidente ocupó el lugar que á éste correspondía. Abrió el acto el Sr. Rahola pronunció un breve discurso en estos ó parecidos términos:

Tengo el honor de presentaros al ilustre cubano don Nicolás Rivero, español que por su inteligencia y laboriosidad ha sabido crearse en la Habana un prestigio y una situación preeminente.

El Sr. Rivero viene á España á gestionar la confección de un tratado entre su país y el nuestro, restablecer entre las dos naciones aquella compensación tan necesaria en estos tiempos de tan encarnizadas luchas económicas.

La situación comercial, el «*statu quo*», entre Cuba y España, es una gran injusticia económica. Cuba compra á España diez veces más de lo que nuestro país al cubano. Para remediar este desequilibrio es por lo que ha venido el Sr. Rivero.

Querían los cubanos hallar en nuestro mercado, colocación para sus tabacos.

En la actualidad la Tabacalera compra el tabaco á Hamburgo, el género viene á nuestro país en buques extranjeros y con el monopolio de que goza la Tabacalera priva el libre cultivo del tabaco en nuestra nación.

Necesario es que conservemos el tratado con Cuba y que de cada día sean más estrechos los vínculos entre las dos naciones tomando ejemplo de Alemania ó Italia que en este ejemplo nos han adelantado mucho.

Después de estas palabras y de hacer un entusiasta elogio de Cuba terminó el señor Rahola su discurso.

Toma la palabra el señor Rivero y después de un breve exordio de propia modestia y elogio á Cataluña, dijo:

Vengo á repetir aquí lo que he dicho en las redacciones y Ministerios de la Corte. España perderá el mercado de Cuba que representa la importante suma de 60 millones de pesetas si no se resigna á sacrificar un poco la venta de tabaco. Nada quiero decir después de esto sobre si es ó no importante dicho mercado.

Viniendo de Madrid leía los diarios de la Habana y en ellos hallé el texto del Mensaje Presidencial. Quiero repetir un pedazo de aquel Mensaje que se refiere precisamente á tratados y aranceles.

(Lee un párrafo del discurso del Presidente de la República cubana, general Juan Miguel Gómez, en el cual éste defiende una política arancelaria y la creación de las dos columnas como arma de defensa contra las naciones que no tratan con se debe los productos cubanos).

El gobierno de Madrid dá la razón á los que defienden este tratado. Mas no tengo yo plena confianza en las palabras del gobierno sobre el particular y por eso he venido aquí á buscar apoyo en vuestra energía y en vuestra fuerza.

«Hay un algo más elevado que este pedafido de millones! Es el lazo moral la confraternidad que se romperá con las no creación de este tratado.»

El porvenir de España más que en Marruecos está en la América latina.

De saber Isabel I.º que habíamos de perder aquellas tierras de atlente del mar, no habría dicho que nuestro porvenir estaba en África, sino en la reconquista por medio del trabajo y del comercio, de las naciones de América donde se habla la lengua de Cervantes.

Una ovación coronó las últimas palabras del ilustre director del «Diario de la Marina»

Habló luego el ministro de Cuba en España Sr. Carreras Justir.
Como ministro de Cuba—dijo el señor Carreras—digo que el tratado se hará; y se hará porque lo quieren los dos pueblos y por el desarrollo político á que hemos llegado; hoy lo que gobierna es la opinión.

Por otra parte está voluntad de los dos pueblos es también la de los gobiernos.

Lo que no sabemos cómo, cuándo y hasta donde alcanzará este tratado.

Hay intercesión contra el tratado y éstos se prestan á la lucha, valientemente.

Tengo tanta fe en el valor de Cataluña que creo que este acto que celebramos es el paso más grande para la imposición del tratado.

Con breves frases de agradecimiento da el Sr. Rahola por terminado el acto, no sin antes dar lectura á un telegrama que como síntesis de lo hablado, se acordó enviar al Gobierno. Dice así el despacho:

«Presidente Consejo ministros.—Madrid.

Sociedades económicas de Cataluña, representantes intereses agrícolas, industriales y mercantiles reunidas con motivo de solemne recepción, organizada Fomento Trabajo Nacional en honor Nicolás M. Rivero, ruegan á V. E. active negociaciones Tratado Comercio con Cuba, á base concesiones por nuestra parte derechos tabacos por creerlo justo á indispensable para sostener exportación á aquel mercado que de cerrarse á

nuestros productos ocasionaría daño irreparable á nuestra economía nacional.»

También propuso el señor Rahola enviar un cablegrama al Presidente de la República cubana expresándole un efusivo saludo y augurándole para muy en breve la firma del tratado entre Cuba y España.

Hemos dado alguna extensión al acto celebrado anoche en los salones del Fomento, por ser de gran trascendencia y altamente beneficiosa para España la finalidad que se persigue.

De no celebrarse el tratado con Cuba se nos aplicaría la primera columna del arancel que perjudicaría grandemente nuestra exportación hasta el extremo de reducir á la nada, mientras que las naciones que lo acepten gozarán de los beneficios que les facilita la segunda columna arancelaria.

La Tabacalera se opone resueltamente al acuerdo con Cuba por lo que tiene de perjudicial para los intereses de la sociedad.

El monopolio de que goza la beneficiaria grandemente y no se aviene á lo propuesto por el gobierno cubano.

Creemos que por sobre el interés de una Compañía particular, aunque goce de la protección del Estado y éste de ella, está el interés de la nación entera. Y esto debería considerarlo la Tabacalera é imponerse un pequeño sacrificio, cuando menos por patriotismo.

Lector amigo: hoy sólo dos notas, mercantil la una, política la otra, absorben todo el espacio que nos está reservado en estas columnas.

Y no es por falta de noticias. Otras hay que merecen los honores de la letra de imprenta.

Pero la actualidad palpitante cotiza hoy á precio elevado las que te endoso.

Otra nueva quería darte: una *intervención* con el general Weyler, nuestro ilustre paisano. Llegamos á Capitanía y... el automóvil, ese vehículo moderno, feo y peligroso no había venido.

El general estaba de paseo y sus simpáticos ayudantes nos dieron cita para mañana.

Y mañana será otro día.

TORRES NN.

DESDE AMÉRICA

Cultivo del plátano en México

El plátano, planta indígena de los países cálidos de Asia y de América, no es tan desconocido que sea necesaria una descripción de él. ¿Quién no lo ha visto crecer en nuestros jardines y ostentar hojas envueltas en sus uñas y verdes hojas su sabroso y abundante fruto? ¿Quién no ha notado como medra en verano cuando es regado abundantemente, y en cambio como se marchita, si es que no muere, á la llegada del invierno?

Fácil es coleccionar de este hecho tantas veces experimentado, que el plátano apetece sobremanera el calor y la humedad, y que si no abundan estos dos requisitos, es de todo punto imposible su vida.

Un terreno muy apto para el cultivo de esta planta, es el de toda la costa sud-oriental de México, pues el clima es tal que no se conoce el invierno, y apesar de ser bastante cálido no deja de ser sumamente húmedo. La temperatura, en el período de menos calor, que es muy corto, no baja de los 16 grados centígrados, subiendo en pleno verano hasta los 36.

Este calor, al parecer insostenible, es mitigado en gran parte por las abundantes y persistentes lluvias, que dan á la tierra la humedad necesaria para la vegetación.

Estas condiciones naturales, junto con la demanda cada día mayor que va adquiriendo en el mercado exterior esta clase de fruto, son causa del movimiento agrícola que en esta con halagüeñas esperanzas y ya prácticos resultados, se va operando.

Hace algunos años se inició aquí de un modo formal dicho cultivo, que hasta el presente ha ido ensanchando notablemente su radio de acción. Actualmente Tabasco es el estado de la República que más cantidad de plátanos exporta, enviando periódicamente á los Estados Unidos grandes barcos cargados de este riquísimo fruto. Esta explotación platanera es llevada á cabo por diferentes compañías con este fin establecidas. Una de ellas es la Compañía Agrícola Tabasqueña que hace poco tiempo se constituyó y que está formada en gran parte por capitales españoles. Trabaja también aquí la Explotadora de Frutos Tropicales de México, en la cual figura como director el hijo del Presidente de la República, Pofirio Díaz. Poseen, ambas, territorios vastísimos que poco á poco van plantando, recogiendo al mismo tiempo las primicias de su labor abundantemente remunerada.

Anima mucho á los agricultores y contribuye á que pongan más fe en sus empresas, el nuevo mercado que se abre á su producto: Europa. Todos saben que el plátano es muy apreciado en Inglaterra y Francia, que es considerado como alimento sano y nutritivo y que su consumo es siempre mayor.

Además, se han verificado algunas exportaciones á estos países, como por vía de experimento, y han dado muy buen resultado, llegando los frutos en perfecto estado, debido á la rapidez con que hoy día se pasa el océano, y á la ventaja que tiene el fruto de poderse arrancar del árbol cuando todavía no está maduro, una vez colocado en una temperatura conveniente, madura paulatinamente, pudiendo al entretanto ser trasladado á grandes distancias.

Es de esperar que, vistos los buenos resultados de la explotación de este fruto tropical, como también los fáciles me-

diados que puede llevarse á cabo su exportación, acudan á este Estado capitales y asociaciones que dilatan, cual se merece, este nuevo ramo de agricultura.

JUAN DEYÁ MAYOL.

Tabasco, octubre 1909.

La geología del Teide

El ingeniero jefe de montes de Canarias, D. Arturo Ballesta, ha estudiado concienzudamente en una notable Memoria la geología del Teide.

Describe en primer término el señor Ballesta, en su notable trabajo, la forma que definitivamente debía afectar la isla por el desbordamiento lávico del primitivo volcán central y por la acción de los agentes exteriores, hasta salvar la distancia que separaba á los islotes de su núcleo central, confundiendo en una sola masa lo que en su origen tanto se diferenciaba. Después de este primer paroxismo volcánico, vino un período de reposo que aprovecharon los agentes erosivos en su labor de solidaridad, hasta que surgió de improviso una nueva crisis eruptiva que, conmoviendo lo consolidado, hizo levantarse al Teide, «modesta excrecencia, comparado con su antecesor». Los materiales del nuevo volcán, resbalando por el talud exterior de su cono, llenan la profunda sima que antes fué océano de fluida masa, hasta que al cabo, con el auxilio de los agentes exteriores y el factor tiempo, convierten en planicie nivelada lo que fué abismo impenetrable, surgiendo de aquí las actuales «Cañadas».

De este estudio geológico se han deducido los datos referentes á la disposición que deben afectar las distintas formaciones que constituyen el macizo de las cañadas y sus derivaciones, todo lo cual ha servido de base para el trazado del perfil estratégico de una magna obra en proyecto: la perforación del Teide.

Este perfil dá á conocer primeramente el asiento del terreno eruptivo moderno, sobre la primera consolidación, formado por arcillas procedentes de los légameos sedimentados por la erosión. La segunda capa, constituida por coladas de lava en estado compacto, contiene en sus múltiples cavidades los enormes depósitos de agua que su gran cuenca de recepción superior le dejó filtrar.

La tercera capa, de materiales análogos á los anteriores, sirve, pudiéramos decir, de filtro, dejando pasar las aguas superiores; y la cuarta capa, por último, ofrece naturaleza sílica, como residuos de la sedimentación que el agua ha dejado al actuar mecánicamente sobre el producto de la disgregación de materiales.

El separatismo en Suiza

Comunican de Berna que en el Consejo del coautor de Tesino uno de los que forman parte de la Confederación helvética y de origen italiano, se ha producido una manifestación de carácter separatista.

Se estaba discutiendo en el Consejo una cuestión forestal, cuando de pronto interviene en el debate el presidente de la Asamblea y lamentando la ingerencia de las autoridades federales en los asuntos interiores del Tesino, dice que en tales condiciones hay que preguntarse si vale la pena de continuar unidos á Suiza.

Estas palabras producen en la Asamblea un momento de estupor y enseguida un tumulto indescribible, los diputados increpan al presidente y le gritan que abandone el puesto, el vicepresidente del Consejo le increpa también y solamente le aplauden algunos diputados de la izquierda.

Cuando puede restablecerse un poco el orden, dice el presidente que aquello lo dijo en su calidad de simple diputado, no como presidente de la Asamblea. La cosa ha sorprendido á todo el mundo, aunque desde hace algunos meses viene reflejándose en una parte de la prensa un verdadero movimiento irredentista.

Extranjero

Impuestos marroquíes

Dicen de Tánger que reina una viva excitación entre los habitantes de los suburbios de aquella ciudad á causa de haberles impuesto el maghzen una contribución relativamente crecida, como nunca la habían pagado aquellos aduades, donde vive tan sólo gente muy pobre y aun miserable, de manera que si han de pagar los nuevos impuestos no tendrán más remedio que vender sus trastos y sus harapos, agravándose así la crisis económica que domina ya en aquella región.

En Haití

El general Simón, presidente de la República de Haití, ha embarcado en el «Libertad», dirigiéndose á Cabo Haitiano, donde se halla el general Gilles, á quien nombró el anterior presidente como delegado en todo el departamento del Norte, y obligarle á que dimita, pues no demuestra una gran fidelidad al actual gobierno; cerca de Cabo Haitiano se unirán al *Libertad* otros dos buques de guerra.

Asalto de un tren

Dicen de Marsella que á las nueve de anoche, á 200 metros de la estación de Blancarde, aprovechándose de que para bajar una fuerte pendiente disminuye un poco el tren su marcha, algunos individuos saltaron sobre el estribo de los dos furgones de cola y abriendo las portezuelas penetraron en ellos. Lo vió alguno de los empleados que iba en el tren y dió la voz de alarma, á la cual acudieron algunas parejas de gendarmes, á cuya sola presencia los ladrones se arrojaron del tren y huyeron, no sin haber antes arrojado á vía la una porción de fardos.

Información

Sobre escrituras

Se ha declarado con carácter general que las escrituras comprensivas de varios bienes inmuebles y derechos reales cuyo valor total exceda de 500 pesetas no están comprendidas en la disposición adicional 1.ª de la ley de 21 de abril último, debiendo tributar por razón del timbre con arreglo al artículo 5.º de la ley de 1.º de enero de 1903.

Desgracia

En la carretera de Mahón a Ciudadela un carro atropelló al cabo de la Sección ciclista del Gobierno militar de Menorca Vicente Ripoll, Escandell, sufriendo éste la fractura de la pierna izquierda y contusión con hematoma en la derecha.

Telegrama oficial

En este Gobierno civil se ha recibido el siguiente despacho: «Director General de Agricultura y Gobernador.

Creada por R. D. de 13 del actual una comisión encargada de reunir los antecedentes necesarios para concertar nuevos tratados, examinar la situación en que colocan a nuestro comercio las recientes medidas Arancelarias de otros países y proponer al gobierno de Su Majestad cuanto estime procedente a la mejor defensa de la producción nacional y el fomento de nuestras relaciones mercantiles, he de merecer de V. S. se sirva recabar con toda urgencia posible de las Cámaras Agrícolas, Cámaras de Comercio, Comunidades y Sindicatos de labradores y demás instituciones análogas, enclavadas en la provincia de su digno mando, cuantos datos e informes estime pertinentes a la defensa de sus intereses y remitirlos a esta dirección general para hacerlos llegar a la referida Comisión y que pueda ésta tenerlos presentes al dar el debido cumplimiento al mandato que se confiere por el gobierno de S. M.

Debiendo V. S. al propio tiempo y como medio de conseguir el fin que se desea dar toda la publicidad posible a este requerimiento, insertarlo en el B. O. de esta provincia el R. D. creando la comisión que publica la Gaceta del día 14, así como esta circular y las excitaciones que para el mejor éxito de este servicio V. S. estime conveniente.»

Destinos

Los vigilantes de 2.ª clase del cuerpo de Vigilancia don Juan Esteban Guasp y don Juan Borrás Mir, han sido destinados a esta capital.

Los de igual clase don José Montaner Gual y don Nicolás González Chiner, han sido destinados a Murcia.

De Enseñanza

Vacante.—Se halla vacante en la Escuela Superior de Artes, Industrias y Bellas Artes de Barcelona una plaza de Ayudante Repetidor de la Sección Artística, dotada con la gratificación anual de 750 pesetas, la cual ha de poseerse por «posición libre», con arreglo a lo dispuesto en el Real decreto y Reglamento de 6 de agosto de 1907.

Para tomar parte en la oposición se requiere ser español, mayor de veintidós años, y no hallarse incapacitado para ejercer cargos públicos.

Los aspirantes dirigirán sus instancias a esta Subsecretaría en el improrrogable plazo de dos meses, a contar desde el día siguiente a la publicación de este anuncio en la Gaceta de Madrid.

Acuerdo laudable.—El Ayuntamiento de Valencia ha concedido una pensión vitalicia de 1.000 pesetas a los maestros doña Josefa Garcés y don Enrique González, como premio a los buenos servicios prestados a la enseñanza por estos meritosísimos profesores, y acordó, a la vez reglamentar estas concesiones para que sirvan de estímulo a los maestros de la capital que en lo sucesivo aspiren a los premios que ahora se crean.

Citamos con gusto este plausible rasgo del Ayuntamiento valenciano en bien de la enseñanza.

Veladas y recreos

Obreros Católicos.—Ayer en el Círculo de Obreros Católicos se dio otra de las acostumbradas veladas instructivas y musicales. El canónigo M. I. Sr. D. Nadal Garau desarrolló su anunciada conferencia sobre los derechos de la Iglesia, su jurisdicción ultramundial, y la imposibilidad de su disolución ó bancarrota.

Terminó con algunas palabras de propaganda electoral en favor de los candidatos católicos, siendo muy aplaudido. Al final se representó el entremés *don Bonifacio*, por la cátedra de declaración y la banda municipal de ciegos ejecutó algunas piezas.

Para todos hubo aplausos.

Asistencia Palmesana

A la velada teatral de la Asistencia Palmesana asistió escasa concurrencia. Es lástima que la compañía de aficionados cuente con tan escasos elementos en cuanto al sexo femenino, porque dichas veladas podrían verse concurridas y resultar agradables.

Juventud Instructiva

Muy concurrida estuvo la velada celebrada ayer en los salones del Círculo Juvenil Instructiva mereciendo aplausos todos los encargados de la ejecución del programa, haciendo especial mención de la banda Vitaliani la que ejecutó con gran ajuste y precisión la «Alborada Gallega» y «Juana de Arco» lo mismo que los Sres. Delgado, Ferrer, Arrom, Bonnin y Quetglas. Igualmente fué muy aplaudido el niño Roig hijo del profesor D. Antonio.

Fomento Artístico

Esta sociedad ha terminado la serie de veladas que con tanto éxito había venido dando.

Parece que existen propósitos de introducir reformas en el reglamento, las que prometen traer gran animación por las veladas de Carnaval.

Se ha hablado de la disolución de la actual sociedad y fundación de otra en el mismo local. En breve habrá Junta General para tratar de ello.

La Protectora

Continúa viéndose animado el cinematógrafo instalado en esta sociedad. Ayer, como todos los días festivos, re-

gistro buenas entradas en las diferentes secciones, aplaudiéndose algunas de las películas presentadas.

Funciones religiosas

En la iglesia de San Felipe Neri ayer se celebró muy lucida fiesta con motivo de ser bendecidos dos cuadros de alto relieve representando uno a Santa Catalina y el otro a Santa Cecilia, cuadros debidos al escultor D. Guillermo Galmés.

Efectó la bendición el canónigo don Mateo Rotger siendo padrinos D. Andrés Morell Verd y D.ª Catalina Massanet Moragues y D. Martín y D.ª Juana Marqués Canals.

La Capilla de Santa Cecilia dirigida por el profesor D. Pablo Coll, cantó la misa de Angelis.

Pronunció elocuente sermón el canónigo D. Mateo Garau.

Los cultos celebrados en la parroquia de San Miguel en honor del Sagrado Corazón de Jesús ayer terminaron. Los actos celebrados durante el día resultaron solemnes.

En la misa mayor predicó el catedrático del Seminario L. Sandro y por la noche pronunció elocuente sermón el canónigo Sr. Costa y Llobera.

En la iglesia de San Nicolás anoche se dió principio a un solemne acto de Triduo dedicado a Santa Bárbara. Predicó el Pbro. D. Bartolomé Pons.

Se han sefaleado las siguientes antigüedades para el abono de sueldos: 7 de julio de 1899 a los comandantes; 9 de julio de 1896 a los capitanes, y 21 de marzo de 1899 a los primeros tenientes.

Destinos.—Han sido nombrados oficial de Subsecretaría del Ayuntamiento de Trujillo el sargento José Oliver Vila, peón caminero de Castellón el cabo Miguel Miralles Martorell y recaudador de consumos y arbitrios municipales del Ayuntamiento de Vallibona, el sargento licenciado Germán Salom Salom.

Revista.—Mañana empezará bajo la presidencia del General gobernador Sr. Perez Clemente la revista anual de armamento, auxiliándole el teniente coronel don Bernardo Ferrá y el Maestro de taller don José Pizá.

Ayudante.—Ha sido nombrado ayudante de campo del Capitán general de Baleares, el capitán de Artillería don Fernando Cuervo Arrizabalaga.

Intitit.—Lo ha resultado para el servicio militar el recluta José Mas Bauzá.

Destinos.—Ha presentado la dimisión del cargo de Alcalde de Lluçmayor don Juan Mojer Noguera siendo elegido para sustituirle don Antonio Catañá.

Durante la ausencia del Secretario del Ayuntamiento de Inca don José Siquier se ha encargado de dicha Secretaría el oficial don Juan Estrafy.

Doña Mariana Vidal de Olivar hermana del ex-Alcalde de Mahón se halla enferma de cuidado.

Nerológica.—Ha subido al cielo la niña María del Carmen Borrás Sagristá.

Reciban sus afligidos padres nuestro más expresivo pésame.

En la iglesia parroquial de San Jaime, esta tarde a las doce, se ha rezado el Rosario en sufragio del alma del fallecido general de Brigada don Juan Bosch Domenge.

Después desde la casa mortuoria ha sido conducido el cadáver a la estación del ferrocarril para su traslado a Pollensa donde será enterrado en el panteón de su familia del finado.

Han presidido el entierro las primeras autoridades militares, habiendo asistido comisiones de jefes y oficiales de todos los cuerpos.

Un batallón del Regimiento de Palma con bandera y música ha tributado honores al cadáver del difunto.

De viaje.—Ha salido esta tarde para Barcelona el Administrador de Correos de esta provincia don José García Sansaloni, con objeto de gestionar algunos asuntos relacionados con el servicio de correos en esta isla.

En la Isla de Menorca han llegado a Alcudia, procedentes de Mahón, don Eduardo Garzón, don Pablo Reus, don José Mir, don Juan E. Soler, don Francisco Caimari y don Ramón Moreno y procedentes de Ciudadela, don Ramón Giró, don Rafael Carretero y don Miguel Bonet.

Ayer llegaron a esta capital, procedentes de Madrid y Valencia, doña Ramona de Nouvilas Aldaz y doña Angela de Nouvilas esposa y sobrina respectivamente del gobernador civil don Angel Fernández Caro.

La señora esposa del gobernador civil hace años, cuando su padre el general don Ramón de Nouvilas estaba en Palma en situación de cuartel forzosa había pasado una temporada en esta capital a lado de sus padres.

Sean muy bien venidas tan distinguidas personas.

Han salido para Barcelona los oficiales de telégrafos señores Bonet y Gar que formaron parte del Tribunal que examinó las opositoras a auxiliares femeninos telegrafistas.

En el próximo vapor-correo de Valencia saldrá para aquella capital el presidente de dicho tribunal.

Ayer llegaron procedentes de Valencia el presidente de la Audiencia don Adolfo Astudillo y los pilotos don Mariano Cervera y don Mariano Oleza.

Para Barcelona, han salido esta tarde a las seis y media, en el vapor *Baleaz*, don Joaquín Mondorel, don Bartolomé Oliver, doña María Gual, don Juan Rubert y señora, doña Margarita Canals, don Francisco Serron y otros.

De Barcelona han llegado esta mañana en el vapor *Miramar*, don Federico Martínez, don José Bosch, don Angel Tigrado y familia, don Manuel Horta, don José Cánovas, don Francisco Santamaría, don José Gormella, don Francisco García y señora, don José Aguiló, don Antonio Ballester, don Pedro Calafat, don Francisco Fuster, don Miguel Coll y Oliver.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Clemente, papa y abogado contra los naufragios y Felicitá y Lucrecia, vírgenes.

Cuarenta Horas.—Terminarán en San Cayetano.

A las seis exposición y misa, a las diez y media misa mayor.

Por la tarde, a las seis concluirá el triduo en honor de Nuestra Señora del Amor Hermoso, Letanía, Tedeum y reserva.

Noticias militares

Destinos.—El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra ha publicado los siguientes destinos:

Coroneles: D. Antonio Escandell y Pujol, ascendido de la caja de Gerona, 70, a la vicepresidencia de la Comisión mixta de Reclutamiento de Gerona; y don Antonio Martínez Cadenas, ascendido, del Regimiento Infantería de Inca número 62, a la Vicepresidencia de la Comisión mixta de Reclutamiento de Zaragoza.

El capitán D. Miguel Riera Bennassar, de la Caja de Tineo, 103, a situación de excedente en Baleares.

Pensionistas.—Se ha concedido la pensión de 625 pesetas anuales a D.ª Antonia Muñoz Avila viuda del capitán D. Pedro Palou Bosch.

Antigüedades.—Se han sefaleado las siguientes antigüedades para el abono de sueldos: 7 de julio de 1899 a los comandantes; 9 de julio de 1896 a los capitanes, y 21 de marzo de 1899 a los primeros tenientes.

Destinos.—Han sido nombrados oficial de Subsecretaría del Ayuntamiento de Trujillo el sargento José Oliver Vila, peón caminero de Castellón el cabo Miguel Miralles Martorell y recaudador de consumos y arbitrios municipales del Ayuntamiento de Vallibona, el sargento licenciado Germán Salom Salom.

Revista.—Mañana empezará bajo la presidencia del General gobernador Sr. Perez Clemente la revista anual de armamento, auxiliándole el teniente coronel don Bernardo Ferrá y el Maestro de taller don José Pizá.

Ayudante.—Ha sido nombrado ayudante de campo del Capitán general de Baleares, el capitán de Artillería don Fernando Cuervo Arrizabalaga.

Intitit.—Lo ha resultado para el servicio militar el recluta José Mas Bauzá.

Destinos.—Ha presentado la dimisión del cargo de Alcalde de Lluçmayor don Juan Mojer Noguera siendo elegido para sustituirle don Antonio Catañá.

Durante la ausencia del Secretario del Ayuntamiento de Inca don José Siquier se ha encargado de dicha Secretaría el oficial don Juan Estrafy.

Doña Mariana Vidal de Olivar hermana del ex-Alcalde de Mahón se halla enferma de cuidado.

Nerológica.—Ha subido al cielo la niña María del Carmen Borrás Sagristá.

Reciban sus afligidos padres nuestro más expresivo pésame.

En la iglesia parroquial de San Jaime, esta tarde a las doce, se ha rezado el Rosario en sufragio del alma del fallecido general de Brigada don Juan Bosch Domenge.

Después desde la casa mortuoria ha sido conducido el cadáver a la estación del ferrocarril para su traslado a Pollensa donde será enterrado en el panteón de su familia del finado.

Han presidido el entierro las primeras autoridades militares, habiendo asistido comisiones de jefes y oficiales de todos los cuerpos.

Un batallón del Regimiento de Palma con bandera y música ha tributado honores al cadáver del difunto.

De viaje.—Ha salido esta tarde para Barcelona el Administrador de Correos de esta provincia don José García Sansaloni, con objeto de gestionar algunos asuntos relacionados con el servicio de correos en esta isla.

En la Isla de Menorca han llegado a Alcudia, procedentes de Mahón, don Eduardo Garzón, don Pablo Reus, don José Mir, don Juan E. Soler, don Francisco Caimari y don Ramón Moreno y procedentes de Ciudadela, don Ramón Giró, don Rafael Carretero y don Miguel Bonet.

Ayer llegaron a esta capital, procedentes de Madrid y Valencia, doña Ramona de Nouvilas Aldaz y doña Angela de Nouvilas esposa y sobrina respectivamente del gobernador civil don Angel Fernández Caro.

La señora esposa del gobernador civil hace años, cuando su padre el general don Ramón de Nouvilas estaba en Palma en situación de cuartel forzosa había pasado una temporada en esta capital a lado de sus padres.

Sean muy bien venidas tan distinguidas personas.

Han salido para Barcelona los oficiales de telégrafos señores Bonet y Gar que formaron parte del Tribunal que examinó las opositoras a auxiliares femeninos telegrafistas.

En el próximo vapor-correo de Valencia saldrá para aquella capital el presidente de dicho tribunal.

Ayer llegaron procedentes de Valencia el presidente de la Audiencia don Adolfo Astudillo y los pilotos don Mariano Cervera y don Mariano Oleza.

Para Barcelona, han salido esta tarde a las seis y media, en el vapor *Baleaz*, don Joaquín Mondorel, don Bartolomé Oliver, doña María Gual, don Juan Rubert y señora, doña Margarita Canals, don Francisco Serron y otros.

De Barcelona han llegado esta mañana en el vapor *Miramar*, don Federico Martínez, don José Bosch, don Angel Tigrado y familia, don Manuel Horta, don José Cánovas, don Francisco Santamaría, don José Gormella, don Francisco García y señora, don José Aguiló, don Antonio Ballester, don Pedro Calafat, don Francisco Fuster, don Miguel Coll y Oliver.

conservadores ni republicanos, sino administradores del común.

El señor Canet expone su criterio respecto de la discusión, y hace presente que no ha recibido ninguna indicación del partido conservador para votar en determinado sentido.

El señor Mas hace presente que también falta a la reunión el firmante de la enmienda Sr. Villalonga, que no es conservador, y que se repulicaban.

El señor Pou, como presidente de la Comisión de Hacienda, expone los motivos que ha tenido el Ayuntamiento para la creación de los nuevos arbitrios, diciendo que ha sido para reformar las vías públicas, y para que en años sucesivos dichos arbitrios puedan servir de base para hacer un empréstito municipal.

Luego explica lo sucedido en la cuestión de los arbitrios, haciendo presente que se tuvo en cuenta el que la creación de ellos no es cuestión de partido, tanto que la enmienda de su creación va firmada por D. Enrique Sureda, conservador D. Gaspar Villalonga, republicano, y el representante del partido liberal. Se extiende en consideraciones varias y hace notar que el Sr. Sureda que le prometió asistiría a este acto, no ha venido, excusándose en que motivos de su profesión le impiden su asistencia. Lo mismo debe haber sucedido a los otros señores.

Dice que este es el momento de decidir si se han de crear ó no nuevos arbitrios y que a la Junta toca emitir su opinión.

El señor Planas hace notar que el partido conservador nunca ha dictado criterio a sus concejales; nosotros venimos libres para emitir nuestras opiniones en cuestiones administrativas. Hace notar que siempre ha sido contrario a la creación de arbitrios.

El señor Calvet dice que todos los concejales vienen por sus partidos sin criterio impuesto. Dice que no bastando los ingresos actuales para llevar a cabo reformas, se pensó en la creación de arbitrios nuevos. ¿Los quiere la población? Esto es lo que se ha de dilucidar hoy. Si se votan los arbitrios será que la población quiere progresar. Dice que votará los arbitrios propuestos mientras no se presenten otros mejores.

Si no se aprueban estos arbitrios, si aquí sólo se viene a destruir, pudiera parecer que esta Junta está compuesta de anarquistas y de apaches.

El asociado D. Lorenzo Ferrer, se levanta y dice: Yo no estoy conforme con los arbitrios y no me creo ser anarquista ni apache. Me levanto y no quiero permanecer más en este sitio donde así se nos trata.

Los demás asociados y los concejales conservadores, también se levantan y abandonan el salón después de protestar.

En vista de esta actitud tomada por dichos señores, el concejal Sr. Calvet dice que no ha tenido intención alguna de molestar a ninguno de los señores; y retira las frases si molestas han podido parecer.

El señor Presidente suspende la sesión, que se reanuda después de algún rato.

La presidencia pone a discusión la totalidad de los presupuestos.

El señor Pou, dice que la retirada de los señores de la Junta, no le basta para variar su criterio; si esto hiciera, pudiera parecer una imposición y como está convencido de la necesidad de la creación de nuevos arbitrios para atender a las exigencias de Palma, sostiene la creación de los repetidos arbitrios.

El señor Ruiz, en vista de lo sucedido, retira su firma de la creación de los nuevos arbitrios.

El señor Ramis en nombre de la minoría republicana, retira su voto de la creación de arbitrios.

Se lee la relación de los nuevos arbitrios acordados por el Ayuntamiento.

El señor Oliver dice que votará en contra.

Se pasa a votación la proposición de crear nuevos arbitrios, siendo desestimada por los votos de los señores Ramis, Oliver, Pou (D. Fernando), Fuster, Pascual, Trián, Ruiz, Quijada, Rover, Sampol y Vidal y Barceló. Votaron en favor de los arbitrios los señores Pou (D. Antonio), Ballester, Serra y Calvet.

Se aprueba el resto de los ingresos de la totalidad de los presupuestos, así como también la totalidad de los gastos.

El señor Ramis reproduce las manifestaciones que hizo en contra de la creación de los médicos municipales y de otros aumentos de asociaciones para repartir once mil pesetas, resultado de dos partidas que no se han de invertir en los conceptos asignados.

El señor Pou se muestra conforme con lo dicho por el señor Ramis, y pide que la referida cantidad vaya a engrosar el capítulo de obras, toda vez que este capítulo necesita reforzar a causa de no haberse aprobado los arbitrios.

El señor Sampol y Vidal cree que es necesaria la creación de tres plazas de médicos y de subvencionar, como se propone, con mil ptas. al Laboratorio.

Se pasa a votación la proposición de los señores Ramis y Pou, siendo desestimada por 6 votos contra 6.

Queda, después de esta votación aprobada la totalidad del presupuesto ordinario.

Seguidamente se pone a discusión el presupuesto de Ensanche para 1910, siendo aprobado después de ligera discusión, levantándose luego la sesión.

De la Región

La Puebla.—Ayer en nuestra parroquia se celebró con la solemnidad acostumbrada la fiesta del ángelico patron de la juventud San Luis Gonzaga.

Por la mañana se acercaron a recibir el pan de los ángeles grau número de jóvenes.

El reverencio fué brillante que predicó el Reverendo Padre Caldentey, Ligórico.

La plaza parroquial y la calle de la Casa de San Luis estaba alfombrada con arrayan.

La velada literaria fué brillante asistieron gran número de personas visibles, y el pianista D. Emilio Lladó Lladó.

EL TEATRO.—Nueva Revista semanal ilustrada, conteniendo completas informaciones de las actuales campañas teatrales.

De venta en la Librería de J. Tous.

Hablando con el Gobernador

Propósitos de nuestra primera autoridad civil.—Ha empezado las visitas a las escuelas.—La enseñanza obligatoria.—Servicios sanitarios.—Mejoras en Pa.ma.—Visitas a los Ayuntamientos.

Hay un redactor de este periódico ha visitado en su despacho al señor Gobernador civil, para averiguar si había empezado ya la campaña que sabemos se propone realizar para hacer cumplir todos los servicios administrativos.

El señor Fernández Caro tiene fija su atención primeramente en los servicios sanitarios y de enseñanza. A ellos dedicará sus energías para conseguir sean corregidas notorias deficiencias que a simple vista se observan.

El sábado último, acompañado del secretario de la Junta de Instrucción Pública, estuvo en la Regencia Normal de Muestras establecida en la calle de la Puzera y en la Escuela Graduada de D. Miguel Porcel, sita en la calle de la Cofradía. Se ha reservado la impresión que sacó de las visitas efectuadas a dichas escuelas.

Se propone continuar la inspección a todos los colegios municipales de 1.ª enseñanza para conocer el estado del material escolar, la forma como se da la enseñanza, las condiciones que reúnen los locales, etc.

Tan pronto como se lo permitan los asuntos que le ocupan ahora, que será muy en breve, empezará a dar las oportunas órdenes para que las autoridades locales encargadas de hacerlo, procuren que sea un hecho la ley dictada sobre enseñanza obligatoria. Llevará este asunto a la discusión de la Junta Provincial de Instrucción pública para que tome los acuerdos que estime oportunos para lograr el indicado fin.

Respecto a la higiene pública, por lo que atañe a la capital, procurará ponerse en relación con el Ayuntamiento a fin de conseguir la tan necesaria traída de aguas, mayor limpieza, aislamiento de los atacados de enfermedades infecciosas y contagiosas, y otras mejoras de gran utilidad y trascendencia.

En cuanto a la higiene privada, dictará, después que haya elevado una consulta al Gobierno central, medidas que eviten los estragos que causa aquella.

En la segunda quincena del próximo mes de diciembre, empezará las visitas a los Ayuntamientos de la provincia, dando principio por los más importantes de Mallorca. Conocerá los defectos de los servicios públicos y sabrá cuáles son los más precisos a cada localidad.

Hará lo posible para llegar a una inteligencia con la Diputación, Ayuntamientos y demás Corporaciones que puedan auxiliarle para conseguir lo que todos deseamos: el bien de las Baleares.

Claro es que no me limitaré sólo a excitar el celo de las autoridades, sino que les propondré remedios y si es preciso, pediré auxilios al Gobierno para realizar las mejoras más necesarias y urgentes.

De Teatros

Lirico.—El sábado se estrenó la fantasía cómica lírica titulada *¡Si las mujeres mandasen!* La obra en cuestión aun que tiene un argumento cuyo asunto está algo gastado y además de no estar desarrollado con mucho acierto, es bastante entretenedora y la serie de escenas cómicas que en ella se suceden consiguen divertir al espectador.

La obra en los dos últimos cuadros deca bastante y sale a flote gracias a la banda de cornetas que el sábado corrió a cargo de señoras del coro, que ejecutaron el paso-doble con mucho ajuste teniendo que repetirlo.

La señorita Guillén en los diversos papeles que tiene en la obra consiguió muchos aplausos, teniendo que repetir el tango del tercer cuadro.

Los señores Bergés y Solá, fueron muy aplaudidos en los completos y estuvieron muy acertadas las señoras Gómez, Baró y Del Campo.

Ayer tarde y noche estuvo muy animado el teatro, consiguiendo aplausos todos los artistas.

Esta noche se estrenará el entremés *Carranque*.

Mañana a las seis y media se representará la zarzuela de gran éxito *Las mil y pico de noches*, y por la noche tendrá lugar la reprise de *La república del amor*.

Para esta semana se anuncian los estrenos de *La alegre trompetería* y *El Cine de Embajadores*.

Gacetillas

Suplemento.—Esta mañana hemos repartido un suplemento a nuestros suscriptores conteniendo extensa información telegráfica y varias noticias de información local.

Obras nuevas.—Entre las muchas que se han puesto a la venta en estos últimos días en la librería Tous, figuran las siguientes:

La locomoción aérea por L. Bandry de Sanmier, precio 6 pesetas.

Gravitas de antaño, por D. Ramón del Vial Inclán precio ptas. 3'50.

El sacrificio de Margarita por Benigno Varela, precio 3 pesetas.

Vocación por Eduardo Barrionuevo precio 3 pesetas.

La Mujer fácil por Alberto Salica, precio 3'50 ptas.

Trasatlánticos.—El 17 del corriente llegó a Buenos Aires el vapor «Umbría», de la Navigazione Generale Italiana que conducía pasajeros mallorquines.

Denunciado.—En Esporlas lo ha sido por la guardia civil el dueño de un establecimiento que tenía abierto a deshora.

Multas.—El Gobernador civil las ha impuesto a varios vecinos de Esporlas por infracción del reglamento de carreteras.

Ejercicios.—Desde mañana al 27 las fuerzas de Ingenieros los efectuarán de

tiro al blanco en el campo de Torre de Pau.

Boletín.—Hemos recibido el número correspondiente al 3 de noviembre de Boletín Oficial del Obispo de Mallorca inserta la memoria del curso académico de 1908 a 1909 leída al inaugurarse presente curso el Ilmo. Sr. Obispo en el Seminario Conciliar y las calificaciones de los exámenes del mismo centro docente.

Para los que están en la guerra.—El representante de los Previsores de Porvenir nos participa que en el Boletín Oficial de dicha sociedad se ha publicado una disposición por la que se de aplicación a todos los militares y marinos que se encuentran en África ó pasan al ejército de operaciones, así como a los que se hallen ó residan en lo sucesivo en las posiciones africanas, la solicitud de la suspensión del pago de las cuotas mensuales por el tiempo que permanezcan en ellas. Los efectos de esta medida empezarán, desde el 1.º de julio último, y continuarán al cesar el estado de guerra.

Para 1910.—Se ha puesto a la venta el interesante Almanaque *El Año en mano*.

Contiene numerosos e interesantes datos propios para la vida doméstica. Véndese al precio de seis reales en la Librería de J. Tous.

Vacante.—En Mahón se anuncia vacante del beneficio parroquial de tronato laical que poseía el doctor de la parroquia de Sta. María

Por Telegrafo

La Política

El período electoral
Madrid 22 (2'15 m.)
Trabábase en los ministerios con gran actividad para poder firmar mañana los decretos que hay preparados, por comenzar pasado mañana el período electoral.

Nuevos Alcaldes
Han sido nombrados los nuevos Alcaldes siguientes:
De Monforte, D. Tomás Somoza; de Cañete, D. Natalio Romero Escamilla, y de Orihuela, D. José Ferrer.

Banquete á Romanones
Madrid 22 (2'15 m.)
En el palacio del Retiro, donde se halla instalada la Exposición de Industrias se celebró ayer el anunciado banquete en honor del señor conde de Romanones, por su reciente nombramiento de Grande de España.

Entre la concurrencia figuraban todos los prohombres del partido. En los brindis, que fueron muy afectuosos, el Sr. conde de Romanones dió las gracias á sus amigos por el obsequio, en breves palabras. Durante el banquete reinó entusiasmo.

Gobernador de Canarias—Pérez Caballero
Se nos asegura que será nombrado Gobernador civil de Canarias, el general de la armada Sr. Eulate.
Roma.—Ha llegado el ministro español de Estado Sr. Pérez Caballero, quien viene á presentar á S. M. el Rey Víctor Manuel le obsequiará con un banquete.

Los solidarios y las Cortes
Madrid 22 (2'15 m.)
El Presidente del Congreso Sr. Dato ha conferenciado con el diputado solidario Sr. Salvatella, pues deseaba conocer la opinión de los solidarios sobre la apertura de las Cortes.

El Sr. Salvatella le contestó que lo consultaría con sus compañeros. Encarecióle el Sr. Dato que lo hiciera pronto, pues se proponía marchar á Londres.
Todo esto hace suponer que es el Sr. Moret quien desea conocer el criterio de las oposiciones y contrastar los juicios antes de decidirse ó no por la apertura.

La guerra en el Rif
Temporal en Melilla
Madrid 22 (11'15 m.)
Melilla.—Reina tranquilidad en todas las posiciones.

Anoche volvió á llover sobre esta región, descargando un fuerte temporal de agua y viento.

Intento de suicidio—Riña
Melilla.—Un moro preso acusado de robo ha intentado suicidarse, evitándolo la intervención de nuestras tropas.

Un vendedor moro intentó timar á un soldado, por lo que ambos riñeron.
Intervino un oficial, solucionándose la discordia.

Tiradores del Rif—Suscripción
Madrid 22 (2'15 m.)
Ceuta.—Han venido de Tánger veinte moros que se proponen ingresar en la compañía de tiradores del Rif.

La suscripción abierta aquí en favor de los heridos de la guerra de Melilla, asciende á 6.000 pesetas.

Visitando los barrancos
Melilla.—Dos escuadrones del Regimiento de Húsares de la Princesa visitaron ayer el lugar en que se dió la carga de Taxisir el día 20 de Septiembre.

El coronel dió una conferencia, elogiando á los soldados que murieron en dicha acción.
El barranco del Lobo ha sido visitadísimo por los oficiales.

El coronel explicó el combate del día 27 de julio, en que tantas bajas tuvieron nuestras tropas.

Soldado ahogado—Una carretera
Madrid 22 (11'15 m.)
Melilla.—Ha sido encontrado ahogado un soldado del regimiento de Burgos.

Ignórase si se trata de una desgracia ó de un crimen.
Han comenzado los trabajos para la construcción de una carretera en Nador.

El vapor «Sevilla» ha estado recientemente en Alhucemas y el Peñón, conduciendo víveres.

Movimiento de buques—Temporal
Melilla.—Los cañoneros «Ponce de León» y «D. Alvaro de Bazán» han fundado en este puerto.

Esperáase el «Vasco Nuñez de Balboa» y el «Hernán Cortés».

Reina en el mar un furioso temporal. Los buques surtos en el puerto refuerzan sus amarras.

Banquete.—Desgracia
Melilla.—Treinta y ocho oficiales ex-alumnos de la Academia que hubo en Cuba dieron ayer un banquete al Coronel señor Monteverde.

Al final del banquete se pronunciaron brindis patrióticos.
En una taberna del barrio de Triana, mientras un moro examinaba un fusil, se le disparó éste, hiriéndole.

Casas inundadas
Melilla.—A causa de las considerables lluvias que han caído sobre

esta capital muchas casas de los puestos bajos se han inundado.
No han ocurrido desgracias.
Se trabaja activamente para efectuar el desagüe de los edificios.

HACIA LA PAZ
Comunicando Impresiones
Madrid 22 (2'15 m.)
Melilla.—Uno de los jefes del harka, Abdelkader continúa comunicando á los jefes de las kábilas rebeldes las impresiones que sacó de la entrevista celebrada con el general Marina.

Marchó á reunir á los kabileños y regresará el martes próximo.
Se ignora si mañana vendrán los kabileños. Ello se acordará en la junta que hoy celebrarán los jefes rebeldes.

Conferencia
Madrid 22 (11'15 m.)
Melilla.—El jefe de la misión sherrifiana El Bachir, ha conferenciado extensamente con el jefe del ejército de operaciones, Sr. Marina.

Supóñese que trataron de las gestiones que se llevan á cabo para la paz.

Abd-el-Erim—Junta
Melilla.—Un moro adicto á España ha manifestado que todos los kabileños desean la paz y que el único que quiere la guerra es El Chaldy.

Añadió que en breve vendrá el jefe Abd-el-Herín, que es el suegro de El Roghi, el cual se halla en Orán.

En las montañas de Quebdana se han visto de nuevo grandes hogueras suponiéndose que era para llamar á los moros á una junta.

La guerra está concluida
Declaraciones de una elevada personalidad.
—Ejercicios del Gobierno anterior.
—El regreso de las tropas
Madrid 22 (2'15 m.)

El «Heraldo de Madrid» publica unas importantes declaraciones que ha hecho un redactor de dicho diario á una elevada personalidad militar sobre la guerra.

Afirmó el declarante que está concluida de hecho la campaña.
La vida de los moros rebeldes es imposible en las cercanías de nuestros dominios.

El anterior gobierno cometió una gran equivocación al amordazar á la prensa. Por ello ignora el país que hemos conquistado 500 kilómetros cuadrados de terreno que los aseguran las 43 posiciones estratégicas que tenemos.

Cree que las gestiones que se hacen ahora son tardías, improcedentes y entorpecedoras.

Los moros no se rendirán sino directamente ante el general Marina.

La presencia en Melilla de los comisarios del Sultán Muley Hañid es otra torpezza del Gobierno anterior.

El general en jefe Sr. Marina no sabe que hacer.
Confirmó que irá á Melilla una junta militar para estudiar lo relativo al fianzamiento de la obra del ejército, comenzando en seguida el regreso de las tropas.

Muchas ya desembarcarán en la península en diciembre próximo.
Se necesitan dejar allí de 25.000 á 30 mil hombres.

Después se reducirá considerablemente este número.

El volcán de Canarias
Pidiendo auxilios.
Madrid 22 (2'15 m.)

Un telegrama oficial de Tenerife dice que ha llegado el doctor Ponte, quien ha visitado las inmediaciones del volcán.

Dice que los cráteres vomitaban con regularidad materias ígneas, elevándose á cincuenta metros de altura.

El brazo de lava principal se ha dividido, tomando la dirección de Arguayo.

Los vecinos del barrio de Santiago que se hallan acampados en el monte Orasa reclaman se les envíen auxilios.

Un nuevo cráter
Santa Cruz de Tenerife.—Se ha abierto esta mañana un nuevo cráter el cual arroja grandísima cantidad de lava.

Se divide en varios brazos, por lo que es imposible desviar sus direcciones.

La lava en su descenso por una abrupta pendiente ha recorrido seis kilómetros en cuarenta y ocho horas, rellenando grandes barrancos, uno de ellos de 25 metros de profundidad por cuarenta de ancho.

Auxilios de la Cruz Roja
Madrid 22 (2'15 m.)
Santa Cruz de Tenerife.—Ha salido otro vapor con personal y material de la Cruz Roja para auxiliar á los habitantes de las regiones perjudicadas que lo necesitan.

Se restablece la calma
Tenerife.—Un telegrama que se acaba de recibir del Alcalde de Icod, dice que no hay novedad hoy en dicha villa.

El pueblo está tranquilo, regresando á sus hogares muchas familias. Terminan las explosiones, cesando los temblores de tierra.

Cinco bocas abiertas
El volcán sigue su curso, haciendo cinco bocas abiertas, que arrojan gran cantidad de lava.
La corriente de ésta se divide en

dos brazos y según comunica el Alcalde, el párroco de Valle, acaba de telefonar que uno de los brazos viene á Tanque.

Más tarde sabremos noticias por la comisión de ingenieros que sale para el lugar del suceso.

Noticias tranquilizadoras
Madrid 22 (2'15 m.)
Se reciben de Tenerife noticias más tranquilizadoras acerca del estado del volcán de Teide, esperándose que en breve se restablezca la calma.

Doctor salvado
Santa Cruz de Tenerife.—Los ingenieros militares han salvado al doctor alemán Wenger, que había subido al Teide en el momento de comenzar la erupción del volcán, para estudiarla.

El torrente de lava
Madrid 22 (11'15 m.)
Santa Cruz de Tenerife.—A última hora la corriente de lava se ha dividido en dos brazos, uno de ellos de tres kilómetros de extensión por 400 metros de anchura.

Trabábase por cambiar el cauce del torrente.

Fugitivos en la miseria
Santa Cruz de Tenerife.—Han llegado cuatrocientos fugitivos de Garrecho, los cuales vienen consternadísimos.

Muchos de ellos han quedado en la mayor miseria.
Dioscientos viajeros que iban con rumbo á Cuba y habían desembarcado, abandonaron los equipajes al conocer la catástrofe.

ECOS VARIOS
La escuadra inglesa en Ceuta
Madrid 22 (2'15 m.)
Ceuta.—Una escuadra inglesa de la división del Canal, compuesta de cuatro cruceros realiza maniobras y ejercicios de tiro entre Punta Almina y Cabo Negrón.

El buque insignia, «Arcilé», que es un crucero de 2.000 toneladas, ha entrado en la bahía del Sur, izando la bandera española y saludando á la plaza, cuyo saludo fué contestado por nuestra artillería.

Las maniobras se efectúan en un ancho de más de dos millas de la costa.

Vapor incendiado
Los Angeles.—El vapor francés «Sainte Croix» ha sido destruido por un violento incendio.

Los 135 pasajeros y tripulantes que llevaba, se han salvado todos.

Dato á Londres
Madrid 22 (2'15 m.)
El ex-presidente del Congreso señor Dato marchó para Londres. Antes confirió con el Sr. Moret, haciéndolo muy detenidamente.

Regresará á fines de la próxima semana.

Llegada de Trasatlánticos
Madrid 22 (11'15 m.)
Cádiz.—Han fundado en este puerto los trasatlánticos «Montevideo», procedente de la Habana y «León XIII», de Buenos Aires.

Ambos regresan sin novedad á bordo.

Otra sacudida en Messina
Messina.—Esta mañana, á las dos, se ha sentido una fortísima sacudida sísmica.

El vecindario, alarmado, se echó á la calle.
No resultó desgracia alguna.

Fiestas papales en Valencia
Valencia.—Con motivo de cumplirse el 25.º aniversario de la Consagración del Papa Pío X al Episcopado en la Catedral, se cantó ayer un solemne Te-Deum.

Ofició el Arzobispo, asistiendo las autoridades y numerosas personas visibles.

El bautizo de la Infanta
Sanlúcar de Barrameda.—Ha marchado de incógnito á Madrid el Infante D. Antonio para asistir al bautizo de la infanta Dolores.

El temporal de agua ha inundado varias casas de esta población.

El Rogui volverá al Riff
Dicen de Melilla que un amigo íntimo del Pretendiente El Rogui, ha asegurado que éste vive y no se halla en Fez, teniendo el propósito de volver al Riff para ejercer de nuevo allí la soberanía, aprovechándose de la situación de las kábilas.

Fallecimiento.—Choque
Ha fallecido á los sesenta y cinco años de edad, el doctor Mariani, director del Hospital de la Princesa.

Anoche chocaron en la calle un coche simón y un automóvil del Casino de Madrid, resultando el cocherito herido y el jaco muerto.

El automóvil causante de la desgracia huyó, sin que se le pudiera reconocer.

La Gaceta
Madrid 21 (2'15 m.)
La «Gaceta» publica en su número de hoy una R. O. aprobando el reglamento para la aplicación de la ley sobre disciplina y policía á bordo de los buques mercantes.

Otra aprobando el concurso para la adjudicación de las obras de la Gran Vía de Madrid.

Y una resolución sobre la consulta referente á la constitución de las mesas electorales.

Juez especial
La Audiencia de Almería ha nombrado un juez especial para que instruya la causa incoada con motivo de los sucesos de Siribol.

ÚLTIMAS NOTICIAS

La Reina Victoria

Madrid 21 (2 t.)
S. M. la Reina D.ª Victoria acompañada de las duquesas de San Carlos de y de Santo Mauro marchará en el subexpreso para Inglaterra.

Marcha á visitar á su hermano el Príncipe Leopoldo Battemberg que se halla gravemente enfermo.

Escuela de guardias marinas
Ha salido del Ferrol con rumbo á Lisboa la fragata argentina «Presidente Sarmiento», escuela de guardias marinas.

Conferencia
Madrid 22 (2'15 t.)
El ministro de Marina general Concas, ha mandado llamar al almirante de la escuadra con objeto de celebrar una detenida conferencia.

El Gobernador de Canarias
El general Eulate, nuevo gobernador de Canarias, embarcará del 29 al 30 del actual en Cádiz á bordo del «Carlos V» para ir á tomar posesión de su cargo.

Enfermo—Morgado
Madrid 22 (2'05 t.)
Melilla.—A bordo del vapor «Menorquina» han marchado á Málaga cien soldados enfermos, procedentes de las distintas posiciones.

El general Morgado ha desembarcado, visitando los campamentos.

Emigrantes
Almería.—Ha zarpado de este puerto el vapor «Sofía», que conduce para América buen número de emigrantes.

Sacudidas sísmicas
Madrid 22 (2'15 t.)
Se ha sentido una fortísima sacudida sísmica, que produjo gran pánico en el público.

Han sido derrumbados algunos paredones.
Se ignora si hubo víctimas.

A la siembra.—¿De acuerdo?
Melilla.—Las últimas noticias hacen esperar que vendrá á la plaza la mayoría de jefes kabileños.

Las kábilas siguen la siembra tranquilamente.
Hoy se esperaba se pondría de acuerdo el hijo de El Chaldy, El Mizán y Abd-el-kader, sobre las condiciones de la paz.

Entierro del Dr. Mariani
Esta mañana á las diez se ha verificado el entierro del cadáver del doctor Mariani.

Asistió á este acto el claustro de profesores de la facultad de Medicina.
Presidió el duelo el ministro de Instrucción Pública.

Concurrieron también las autoridades y numeroso público.

La Bolsa de Madrid
(Urgente)
Madrid 22 (4'20 t.)
Interior contado. 85'75
Interior fin de mes. 85'87
Amortizable 5 por 100. 100'50
Banco de España. 457'50
Compañía de Tabacos. 387'00
Francos. 8'60
Libras. 27'38
Exterior de París. 00'00
FABRA

ISLEÑA MARITIMA
Compañía Mallorquina de Vapores
El acreditado vapor

Isleño
Saldrá de este puerto para el

MARSELLA
el jueves 23 del actual á medio día.
Admite carga y pasaje para dicho punto.
Despacho calle Palacio número 26.
Palma 20 de Noviembre de 1909.—El Naviero-Director, S. Simó.

ESTÓMAGO
Una buena digestión asegura la salud y equilibra en la mayoría de los casos á robustez y bienestar físico é intelectual. Muchos enfermos del aparato digestivo se quejan de dificultad en las digestiones, tardando á veces, en vez de tres ó cuatro horas, ocho y diez ó más en terminarlas. Con el Elixir Estomacal de

SAIZ DE CARLOS
(Stomalex)
se abrevian las digestiones

lo mismo en el estómago que en el intestino, por aumento de fuerza funcional, pues es preciso

PROCURAR ESTÓMAGO A QUIENES CARECEN DE EL por medio de medicamentos que aumentan la secreción del jugo gástrico, la motilidad del estómago y su potencia fortificante para digerir y asimilar.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 80, MADRID. Se remite por correo folleto á quien lo pide.

INTESTINOS

ESPECTACULOS
LIRICO
TEMPORADA DE INVIERNO 1909-10
Entrada general, 10 cts.

Esta tarde á las 6 y media.—Gran sección popular.—La Alegría del Batallón.
Esta noche á las 8 y media.—Las mil y pico de noches.—Caranque (estreno)—Si las mujeres mandan!

Entrada general, 0'60 pta.
La Protectora
Sesiones de Cine todos los días.



D.ª Asunción Mojica

VIUDA DE VALERO

Ha fallecido después de recibidos los Stos. Sacramentos en 21 corriente á las ocho y media de la noche

E. P. D.

Sus desconsolados hijos, hijos políticos, hermanas ausentes, sobrinos y nietos ruegan á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que en sufragio de la finada se celebrará mañana á las nueve en la iglesia del Santo Hospital.

El duelo se despide en la iglesia.
No se invita particularmente.

La Política
Anoche en el Centro de Unión Republicana se reunió la Junta General del partido con el objeto de proceder á la proclamación de candidatos para las próximas elecciones.
La presidencia, que estaba ocupada por D. Jerónimo Pou, explicó la importancia de las elecciones municipales, haciendo presente que en la próxima lucha van unidos los republicanos con los liberales y socialistas para derrotar á los candidatos de las derechas. Encareció á los presentes que trabajen para conseguir el triunfo completo haciendo presente que primero se ha de asegurar la victoria de nuestros aliados, antes que la de los nuestros.
Leyóse la siguiente candidatura que fué aprobada: Para el 2.º distrito.—Don Bernardo Obrador; para el 3.º D. Guillermo Serra; para el 4.º D. Juan Horrach; para el 7.º D. Francisco Roca y para el 8.º D. Antonio Ramis.

Desde el casino republicano, los concurrentes al anterior acto se trasladaron al Círculo Liberal en donde se tenía que celebrar una reunión para dar cuenta de la candidatura completa de la coalición de las izquierdas.
El salón fué insuficiente para dar cabida á los concurrentes, que tuvieron que repartirse por otras habitaciones.

Presidió el acto D. Pedro Martínez quien, después de explicar el objeto de la reunión, dió lectura á la candidatura liberal, republicana, socialista.

Se concedió la palabra á D. Luis Alemany, el cual analizó la situación política antes y después de la caída del señor Maura para deducir que las elecciones futuras son de gran trascendencia.

Luego expuso el programa que los candidatos liberales llevan á realizar en el municipio, cual es, el de la creación de una escuela graduada y el de la construcción de una nueva plaza de abastos, sin perjuicio de desarrollar el proyecto de la traida de aguas, iniciada por el último alcalde conservador.

Francisco García Orell también habló de política general, censurando la llevada á cabo por el Sr. Maura, con la cual no ha hecho más que unir á las izquierdas. Expuso que estos defienden la libertad que ha estado á punto de perecer, si no es por los liberales que recogieron el Gobierno. Los republicanos opongan al Sr. Moret—dijo— porque en el vómito á la persona que ha de conseguir las libertades que nos faltan y que han sido atropelladas por el Gobierno del señor Maura. Encarece una gran fe para las próximas elecciones á fin de asegurar el triunfo de las izquierdas.

Luego usó de la palabra D. Antonio Ramis quien se ofrece á todos para desarrollar en el Ayuntamiento una política de equidad y de justicia.

Al jefe del partido republicano don Jerónimo Pou, le toca el turno para hablar. Como los tres primeros oradores, censura la política del Sr. Maura, que con ella ha conseguido que los liberales y socialistas se unieran á los liberales para que éstos pudieran garantizar la libertad al pueblo. Habla de la guerra de Marruecos para deducir que el Gobierno del Sr. Maura fué á ella con gran improvisación, haciendo que perecieran sacrificados muchos soldados. Quien esto hace, no es amigo del Ejército.

El socialista D. Francisco Roca, agradeció las frases de elogio que el Sr. Pou dirigió al partido socialista, y hace presente que éste no quiere presentar candidato alguno en estas elecciones y si prestar todo el apoyo á las izquierdas porque veía que peligraba la libertad.

El Sr. D. Pedro Martínez también pronunció un discurso de tonos altamente liberales, recordando los tiempos de Felipe II que nos querían de nuevo traer los conservadores. Dice que las cosas se han puesto de tal manera, que ha llegado el momento de saber quién está de parte de las cadenas, y quién de la libertad.

Después de estos discursos, vuelve á levantarse el Sr. Alemany para dar lectura á una carta que había recibido del jefe de los demócratas don Juan Valenzuela, en la cual expresa que se mantiene en sus ideales de unión entre los elementos de la izquierda, por considerarla beneficiosa porque nunca mejor que cuando se repliegan formando apretado haz todos los que piensan y ansían unas mismas reformas. Se muestra partidario del bloque para formar una entidad fuerte frente á las derechas. Considera que los demócratas son como punto de unión eniendo á la derecha á los liberales y por la izquierda tocando los lindes que nos separan de los republicanos y eso es el bloque para el sosten de una monarquía democrática.

Todos los oradores y la lectura de esta carta fueron muy aplaudidos.

Anoche en el Centro de Defensa Social se celebró una reunión para tratar sobre asuntos electorales.
Pronunciaron discursos don Francisco de P. Massanet, don Jerónimo Massanet, don Manuel Fiol, don Francisco Blanes y candidato don Juan B. Font y Peña. En los discursos predominó el criterio

de apoyar la candidatura de las derechas (armada por) los conservadores y los elementos de la Defensa Social, Círculo de Obreros Católicos y Patronato Obrero.

Los estrenos en Madrid
No somos nadie
En el Teatro Lara se estrenó *No somos nadie*; sainete en un acto, original de los Sres. Fernández Shaw y Toro Luna.

El brillante poeta y experto autor dramático Carlos Fernández Shaw inició anoche en Lara con una victoria la serie de estrenos que nos tiene anunciada para esta temporada. Gran trabajo, ingenio y fucundísimo, el celebrado autor de *Poesía de la tierra* y *La vida loca* ofreció á sus admiradores no pocas ocasiones en que rendirle el merecido aplauso. La primera ha constituido un éxito lisonjero para el notable literato y para su colaborador, el Sr. Toro Luna.

No somos nadie es un sainete interesante y gracioso, de sencillo argumento y de impecable forma. Se admira en él los primeros del diálogo, ligero y chispeante; la habilidad del dramaturgo, perfecto conocedor de la escena; la cultura del literato, que huye de los chistes rebucados y de dudosa decencia; el acierto en la pintura de los tipos, tan reales como graciosos, y la fiel reproducción del ambiente en que la obra se desarrolla. Con tales elementos, el triunfo podía estar descontado.

En efecto, desde el primer momento recibió el público la obra con extraordinario agrado. Los cultos chistes provocaron grandes risas, y muchas escenas fueron celebradas, especialmente una deliciosa, que hicieron con gran primor Leocadia Alba y Simó Raso. Al terminar la representación, los afortunados autores tuvieron que presentarse en escena, entre grandes aplausos.

La interpretación de la obra fué excelente. Correspondió el primer lugar en el acierto á Leocadia Alba, gran actriz, que cada día afirma más su personalidad de artista inimitable. Admirable también Simó Raso, y muy acertado Romea. Los demás intérpretes cumplieron á conciencia, como es tradicional en Lara.—L. R.

COMERCIALES
Valores Locales
Día 20 de noviembre de 1909.
Dinero
Crédito Balear. 101'00
Fomento Agrícola. 96'00
Acciones Valores Isoleña. 98'00
Obligaciones de id. al 5 por 100. 102'00
Acciones Saliñera Española. 105'00
Obligaciones de id. al 6 por 100. 104'00
Id. de la id. al 5 por 100. 101'00
Ferro-carriles de Mallorca. 99'50
Alumbrado por Gas. 120'00
La Económica. 19'00
Bonos Municipales. 45'00

Valores Públicos
Oficial del día 20 noviembre
4 por 100 interior contado. 85'75
5 por 100 amortizable. 100'60
Banco de España. 456'00
Tabacos. 386'50
Francos. 8'70
Libras. 27'40
Barcelona (Bolsa) día 20 16'30 tarde
4 por 100 interior fin de mes. 85'85
5 por 100 amortizable. 100'80
Nortes. 79'63
Alicantes. 92'55
Orenses. 21'80
Coloniales. 76'50
Francos. 8'89
Exterior de París. 95'02
Renta Francesa. 95'00
Barcelona (Bolsa) día 20, 19 tarde
4 por 100 interior fin de mes. 85'82
Nortes. 79'55
Alicantes. 92'40

ESPECIALIDAD
Ampliaciones fotolapiz en todas clases y tamaños á precios económicos se hacen de la fotografía de M. Llompart, sucesor de Ribas, calle Palacio 46. No dejen de visitar esta casa.

PARA NAVIDAD
Vinos generosos, rancio, moscatels, Málaga y de mesa.—Despacho del gran Licor VERDAD y del tipo añil FLOR DE MARIORCA.

Pedro José Esbarranch
SANTO CRISTO—4

</

